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текст Алексей Сергушкин

егодня не подвергается сомне-
нию роль учреждений высшего 
профессионального образова-

ния в обеспечении технологического, 
экономического и социального раз-
вития страны. Вузы являются основой 
системы подготовки высококвалифи-
цированных кадров, мощными интел-
лектуальными центрами, а значит, по 
качеству их функционирования можно 
судить о силе государства, о потенциале 
и векторе его развития.
Современная задача модернизации 
экономики и выведения её на инно-
вационный путь развития требует 
повышения эффективности работы 
высшей школы. В этой связи всё более 
действенным механизмом вузовского 
самоуправления, механизмом взаимо-
действия вузов с властями, бизнесом и 
общественными организациями ста-
новятся региональные советы ректо-
ров. В 2013 году Совет ректоров вузов 
Самарской области отмечает 40-летие 
с момента образования.

Часть системы
Созданный в 1973 году приказом мини-
стра высшего и среднего специального 
образования СССР В.П. Елютина, Совет 
ректоров вузов Куйбышевской области 
фактически функционировал как часть 
системы государственного управления 
высшей школой. Кроме ректоров вузов, 
в состав Cовета входили представители 
обкома и горкома КПСС, облисполкома 
и обкома комсомола, профсоюзов и сту-
денческих коллективов, а также работ-
ники крупных предприятий.
Работа Cовета строилась исходя из обра-
зовательных, воспитательных и научных 
задач, которые ставились государством 
перед вузами. На первом заседании Со-
вета 5 июня 1973 года были определены 
его структура и план работы. В рамках 
Совета было образовано 10 секций, ко-
торые возглавлялись ректорами, в их 
числе – научно-исследовательская сек-
ция, секция идейно-воспитательной 
работы, секция строительства, секция 
быта студентов и другие.

Первым председателем Совета ректо-
ров был назначен ректор Куйбышев-
ского авиационного института Виктор 
Павлович ЛуКАчёВ – выдающийся 
отечественный учёный, доктор техни-
ческих наук, профессор, Герой социали-
стического труда, Заслуженный деятель 
науки и техники РСФСР, участник Ве-
ликой Отечественной войны, кавалер 
многих государственных наград. О вы-
соком авторитете этого человека гово-
рит хотя бы то, что он был бессменным 
председателем Совета в течение почти 
15 лет до своей смерти в 1988 году.
«Виктор Павлович был неординарной 
личностью, – вспоминает президент 
СГАу В.А. Сойфер. – Он обладал вы-
дающимися качествами руководителя 
и человека, необыкновенными органи-
заторскими способностями, большой 
работоспособностью, целеустремлён-
ностью, смелостью в решении вопро-
сов, объективностью и демократично-
стью, чем снискал большой авторитет 

среди своих коллег – ректоров вузов. 
Будучи человеком творческим, он по-
стоянно привносил в работу новые ин-
тересные формы деятельности, которые 
способствовали развитию вузов. Работа 
В.П. Лукачёва председателем Совета 
ректоров вузов Куйбышевской области 
была плодотворной и успешной. Он 
ценил инициативу ректоров и сотруд-
ников вузов области и, как мог, поддер-
живал их в реализации всех прогрес-
сивных начинаний. В этом помогала его 
способность прогнозировать и видеть 
перспективу».
Не умаляя заслуг первого председателя 
Совета, всё же стоит помнить о том, что 
полтора десятилетия его руководства 
пришлись на советский, плановый пе-
риод развития высшей школы, когда все 
задачи решались в рамках пусть и не-
совершенной, но хорошо отлаженной 
государственной системы, а значит, не 
возникало экстремальных ситуаций, с 
которыми вузам пришлось столкнуться 
в последующие 90-е годы.

Эпоха перемен
В 1988 году Совет ректоров возглавил 
ректор Куйбышевского политехни-
ческого института (ныне – СамГТу) 
Юрий Петрович САмАРиН – из-
вестный учёный, доктор технических 
наук, профессор, действительный член 
Российской и международной инже-
нерной академии (РиА и миА), За-
служенный деятель науки и техники 
РФ, кавалер ордена Трудового Красного 
Знамени, Почётный работник высшего 
образования России, лауреат Государ-
ственной премии РФ в области науки и 
техники.
Происходившие в это время пере-
мены привели к началу новой эпохи в 
истории России. В условиях стреми-
тельного разрушения советской со- 
циально-экономической системы об-
разовательные учреждения оказались 
в крайне бедственном положении. 
Поэтому в 90-е годы основные усилия 
вузовского сообщества были направле-
ны на выживание и поддержание ми-
нимально необходимых условий для 
функционирования вузов.
Совет ректоров стал центром обсужде-
ния насущных вузовских проблем и кон-
солидации усилий по их преодолению. 
В это время основное внимание уделя-
лось вопросам социальной поддержки 
преподавателей и студентов, медицин-
ской поддержки студентов, содержа-

ния учебных помещений и общежитий, 
выплаты стипендий и зарплат, поиска 
источников финансирования. чрезвы-
чайная ситуация заставляла ректоров 
неоднократно ставить вопрос о выводе 
профессорско-преподавательского со-
става вузов на забастовку.
В 90-е годы в системе высшей шко-
лы региона происходил ряд сложных 
процессов. С одной стороны, наблю-
далось обнищание вузовских кадров и 
их массовый отток в более финансово 
обеспеченные отрасли, снижение пре-
стижности традиционного вузовского 
образования, особенно инженерного 
и естественно-научного направления, 

физическое и моральное устаревание 
вузовской материальной базы. С другой 
стороны, в вузах начали активно откры-
ваться новые специальности, главным 
образом, экономико-управленческого и 
юридического профиля, появилась воз-
можность приёма на места с оплатой 
стоимости обучения, которая позволи-
ла вузам улучшить своё финансовое обе-
спечение.
«В один момент складывалось ощуще-
ние, что высшая школа находится на 
грани развала, что она никому не нуж-
на, – рассказывает ректор СамГму 
Г.П. Котельников. – Но в сложнейших 
условиях безденежья и отсутствия веры 

Сегодня в состав Совета ректоров вузов Самарской об-
ласти входят 32 руководителя наиболее крупных и значимых 
учреждений высшего профессионального образования регио-
на, а также представители органов государственной и муници-

пальной власти, общественных организаций.

в завтрашний день мы выжили. Это не-
малая заслуга Совета ректоров и лично 
Юрия Петровича САмАРиНА – чело-
века умного, доброжелательного, много 
сделавшего для высшей школы. Он пы-
тался применить современные подходы 
к работе вузов, к ведению вузовского 
хозяйства, но его шаги воспринимались 
обществом очень неоднозначно».
«Главным результатом деятельности 
Совета ректоров под руководством 
Ю.П. Самарина является сохранение 
в Самарской области государственной 
системы высшего образования в слож-
ный для России период времени, – счи-
тает В.А. Сойфер. – При этом удалось не 

только сохранить все государственные 
вузы области, но и выбрать из числа 
вновь образованных НОу и мОу наи-
более сильные и перспективные. В соз-
данную в 1992 году Ассоциацию вузов 
Самарской области благодаря жёстким 
критериям отбора вошли не более 30 из 
90 вузов региона, выдающих дипломы о 
высшем образовании. Это обеспечило 
сохранение качества подготовки спе-
циалистов.
Последовательная, твёрдая и аргумен-
тированная позиция совета в отноше-
нии неоправданного реформирования 
высшей школы в определённой мере 
была учтена Правительством РФ и по-

Высшая школа:
интеграция

для развития
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зволила не допустить непоправимых 
ошибок в жизни высшей школы Рос-
сии. Вместе с тем, председателю сове-
та ректоров Ю.П. Самарину не удалось 
наладить тесное конструктивное взаи-
модействие с губернатором Самарской 
области К.А. Титовым, что негативно 
сказалось на эффективности действий 
совета по привлечению материальных 
ресурсов региона на поддержку высше-
го профессионального образования».

День сегодняшний
1999 год можно с уверенностью на-
звать началом совершенно нового этапа 
в деятельности регионального совета 
ректоров. С того переломного момента 
и по настоящее время Совет ректоров 
возглавляет ректор Самарского государ-
ственного медицинского университета 
Геннадий Петрович КОТЕЛьНиКОВ – 
доктор медицинских наук, профессор, 
академик РАмН, заслуженный деятель 
науки Российской Федерации, лауреат 
Государственной премии РФ, дважды 
лауреат Премии Правительства Рос-
сии. Во многом благодаря его личным 
усилиям деятельность Совета ректоров 
существенно активизировалась. Факти-

Об успехах и задачах деятельности со-
вета ректоров вузов Самарской области, 
а также о проблемах всего российского 
образования нам рассказал действую-
щий председатель совета Г.П. Котель-
ников, в начале сентября удостоенный 
звания «Почётный гражданин Самар-
ской области».

С&Г: Геннадий Петрович, что означает 
40-летний юбилей Совета ректоров для 
Вас, его председателя?
Геннадий КотельниКов: Я стал пред-
седателем Совета достаточно неожи-
данно для себя. Ключевую роль в моём 
выдвижении сыграли губернатор Кон-
стантин Алексеевич ТиТОВ и ректор 
СГАу Виктор Александрович СОйФЕР. 
именно у них я нашёл поддержку при 
подготовке программы действий. На 
тот момент я был ещё «молодым» рек-
тором, но уже достаточно хорошо ори-
ентировался в жизни вузов и их про-
блемах. А выстраивать работу Совета 
приходилось практически заново. Кро-
ме всего прочего, сложность ситуации 
конца 90-х годов заключалась в том, что 
уже появились новые законы, которые 
не позволяли финансировать федераль-
ные структуры, какими являются вузы, 
из регионального бюджета. Высшей 
школе было необходимо показать свою 
роль в развитии отраслей региональной 
экономики, для которой она готовит 
кадры. На этом были основаны наши 
первые шаги, главным из которых ста-
ло повышение качества подготовки вы-
пускников.

С тех пор прошло почти полтора деся-
тилетия. мы убедились, насколько вели-
ко значение этой организации – Совета 
ректоров. Ведь вузы – это колоссаль-
ная концентрация интеллектуального 
потенциала, это наука, это кадры, это 
прогресс общества в целом. и от того, 
насколько хорошо мы понимаем свои 
задачи, насколько эффективно их реша-
ем, во многом зависит будущее страны.
С&Г: Вопрос качества подготовки вы-
пускников актуален и сегодня. В чём, 
на Ваш взгляд, главные причины про-
блемы?
Г.К.: К сожалению, та база знаний, с ко-
торой приходят в вузы нынешние абиту-
риенты, снизилась катастрофически. и, 
на мой взгляд, главная причина этого –  
нынешняя система ЕГЭ. Новшество, ко-
торому уже десять лет, просто демора-
лизует молодёжь. Как может быть, что 
талантливые выпускники-медалисты 
не могут пройти даже на платные отде-
ления не самых престижных вузов?
По сравнению с прошлым годом сред-
ний проходной балл ЕГЭ вырос на 20 
пунктов, а разговаривать с абитуриен-
тами становится всё тяжелее. человек, 
закончивший школу, должен уметь ло-
гически мыслить, правильно выражать 
свои мысли, уметь их аргументированно 
отстаивать. Он должен иметь широкий 
кругозор и ориентироваться в актуаль-
ных вопросах развития общества. А се-
годняшняя школа сводит его подготов-
ку к натаскиванию на ЕГЭ. В этом году 
после зимней сессии с 1-2 курса мы от-
числили из медицинского университета 
168 человек. Такого никогда не было.
Поэтому, на мой взгляд, сегодня вопрос 
должен стоять так: либо мы откажем-
ся от ЕГЭ, либо технология сдачи ЕГЭ 
изменится самым существенным об-
разом.
Вторая причина – разрешение платного 
высшего образования. Для любого вуза 
отчисление «платника» – это снижение 
собственной материальной обеспечен-
ности. Поэтому что бы мы ни говорили, 
а отношение к платным студентам во 
всех вузах всегда отличается от отноше-
ния к студентам бюджетным. и этим 
мы неизбежно опускаем планку каче-
ства образования.
Третья причина – большая проблема с 
вузовскими кадрами, с профессорско-
преподавательским составом. Пре-
зидентом РФ В.В. Путиным была по-
ставлена задача через пять лет сделать 
среднюю зарплату профессорско-пре-

мы создали первый в стране межвузовский медицин-
ский центр на базе Клиник медицинского университета. 
Сейчас там стоят на учёте и регулярно проходят диспансериза-
цию 25 тысяч студентов… Среди студентов активно проводятся 
мероприятия по борьбе с курением, пьянством и наркомани-

ей, пропаганда здорового образа жизни… 

чески в начале 2000-х годов была сфор-
мирована современная конфигурация 
деятельности Совета.
Сегодня в состав Совета ректоров вузов 
Самарской области входят 32 руково-
дителя наиболее крупных и значимых 
учреждений высшего профессиональ-
ного образования региона (в том числе 
15 ректоров государственных вузов, 11 
ректоров негосударственных вузов, 6 
директоров филиалов инорегиональных 
вузов), а также представители органов 
государственной и муниципальной вла-
сти, общественных организаций.
Сложилось несколько основных направ-
лений работы Совета, среди которых: 
создание партнёрских отношений с фе-
деральными и региональными органа-
ми власти и местного самоуправления; 
усиление взаимодействия с авторитет-
ными общественными организация-
ми региона; интеграция усилий вузов в 
решении ряда общих задач и создание 
межвузовских структур; поддержка 
талантливой студенческой молодёжи; 
социальная поддержка профессорско-
преподавательского состава вузов.
По всем этим направлениям за 14 лет 
достигнуты значительные результаты. 

человек, закончивший школу, должен уметь логически мыслить, 
правильно выражать свои мысли, уметь их аргументированно 
отстаивать. Он должен иметь широкий кругозор и ориентиро-

ваться в актуальных вопросах развития общества. 
А сегодняшняя школа сводит его подготовку 

к натаскиванию на ЕГЭ. 

подавательского состава в два раза выше 
средней по экономике региона. Но на 
самом деле делать это нужно гораздо 
быстрее. Каждый из ректоров пытается 
действовать в этом направлении. Только 
тогда у молодых учёных появится жела-
ние защищаться, расти в науке.
С&Г: Каких успехов за эти годы удалось 
достичь в межвузовском взаимодей-
ствии?
Г.К.: мы пошли по пути создания меж-
вузовских структур. В этом заинтересо-
ван и регион, и вузы. За последние годы 
совет ректоров инициировал создание 
целого ряда таких структур, по-своему 

уникальных, направленных на решение 
задач образовательной, научной и со-
циальной направленности. Например, 
открытый в 2006 году при поддерж-
ке Правительства Самарской области 
межвузовский медиацентр на террито-
рии студенческого городка СГАу явля-
ется центром компетенции и подготов-
ки специалистов мирового уровня. На 
базе медиацентра создан современный 
суперкомпьютерный центр, оснащён 
конференц-зал на 450 мест.
мы создали первый в стране межву-
зовский медицинский центр на базе 
Клиник медицинского университета. 

Сейчас там стоят на учёте и регулярно 
проходят диспансеризацию 25 тысяч 
студентов, в основном иногородних. 
Среди студентов активно проводятся 
мероприятия по борьбе с курением, 
пьянством и наркоманией, пропаганда 
здорового образа жизни, и это даёт свой 
результат.
Созданы уникальные межвузовские 
кафедры, такие как кафедра теологии и 
истории религии, на которой обучают-
ся более тысячи студентов и задейство-
ваны десятки преподавателей. Заведую-
щий кафедрой – доктор философских 
наук, кандидат богословия протоиерей 

Димитрий ЛЕСКиН. На базе класси-
ческого университета при активном 
участии совета ректоров созданы меж-
вузовская кафедра этнологии и межна-
циональной культуры и межвузовский 
гуманитарно-музейный центр.
учреждённый в 2001 году научно-
информационный межвузовский жур-
нал «Аспирантский вестник Поволжья» 
входит в перечень ведущих научных 
журналов ВАК Федерального агентства 
по надзору в сфере образования и нау-
ки РФ и предоставляет свою площадку 
для бесплатной публикации результа-
тов исследований соискателей учёной 
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степени кандидата и доктора наук по 
медицине, философии, политологии, со-
циологии, праву.
уже несколько лет проводится межву-
зовский КВН, возобновлено проведе-
ние универсиад, регулярно проводятся 
всевозможные межвузовские научные 
конференции, мероприятия, фестива-
ли, встречи. Ведётся системная работа 
по многим направлениям, затрагиваю-
щим практически все стороны жиз-
ни студентов и преподавателей. В том 
числе решаются вопросы нравственно-
воспитательной работы среди студен-
тов, развития физкультуры и спорта.
В период экономического кризиса благо-

даря поддержке Правительства Самар-
ской области мы построили межвузов-
ский дом на 150 квартир. Преподаватели 
10 вузов получили квартиры по ценам 
существенно ниже рыночных. Для на-
шей страны это уникальный прецедент, 
и сегодня мы заручились поддержкой 
региональных властей и лично губерна-
тора Н.и. меркушкина в реализации 
второй очереди этого социально важно-
го проекта.
Таким образом, можно с уверенностью 
говорить, что основная задача по объе-
динению усилий вузов успешно реали-
зуется на практике.
С&Г: Не первый год обсуждается тема 

…система образования не терпит революционных «наскоков», 
какие мы не раз наблюдали в последние годы. …сейчас наиболее 
оптимален путь, при котором будут развиваться наиболее 
сильные вузы с сильной базой, со своими кадрами и 

авторитетной научной школой.

возможного объединения вузов в более 
крупные образовательные структуры. 
Как вы к этому относитесь?
Г.К.: В прошлом году меня пригласил 
Николай иванович мЕРКушКиН и 
предложил рассмотреть идею объеди-
нения несколько вузов региона в феде-
ральный университет. мы с ним долго 
беседовали, и он согласился с той точкой 
зрения, что пока этого делать не надо.
Лично я не вижу в таком объединении 
какого-то «золотого стержня», кото-
рый бы кардинально изменил качество 
работы высшей школы, качество подго-
товки специалистов. При этом объеди-
нение неизбежно приведёт к сокраще-

нию профессорско-преподавательского 
состава. Но дело даже не в этом. у каж-
дого учёного, каждой кафедры, каждого 
вуза есть свои особенности, свои науч-
ные направления, в которых они силь-
ны. и объединение просто сломает эту 
годами и десятилетиями формировав-
шуюся уникальность.
Сегодня среди уже созданных девя-
ти федеральных университетов лишь 
двум-трём можно действительно поза-
видовать, а в остальных ситуация очень 
сложная. Процесс интеграции должен 
быть долгим, очень корректным, по-
следовательным. Я не устану повторять, 
что система образования не терпит 

революционных «наскоков», какие мы 
не раз наблюдали в последние годы. На 
мой взгляд, сейчас наиболее оптимален 
путь, при котором будут развиваться 
наиболее сильные вузы с сильной базой, 
со своими кадрами и авторитетной на-
учной школой.
Вариантом «мягкой» интеграции ву-
зов в рамках развивающегося процес-
са объединения учреждений высшей 
школы является созданная в 2006 году 
Ассоциация вузов «Самарский нацио-
нальный университет», в которую вош-
ли пять крупнейших вузов региона. Та-
кой вариант интеграции предполагает 
постепенное формирование общих для 
вузов структур в различных сферах дея-
тельности и позволяет создавать единое 
вузовское пространство без жёсткого 
административного давления.
С&Г: Довольны ли Вы существующим 
сегодня уровнем взаимодействия Сове-
та ректоров с властями?
Г.К.: Да. Есть не только активное взаи-
модействие, но и общее понимание за-
дач. Я поразился, насколько Николай 
иванович меркушкин хорошо ориен-
тирован в проблемах высшей школы. 
В Самарской области он уже успел по-
бывать практически во всех крупных 
вузах, в некоторых – не один раз. Он по-
стоянно лоббирует их интересы на фе-
деральном уровне. Во многом благодаря 
его активной позиции аэрокосмический 
университет попал в число 15 лучших 
вузов России, которые получат значи-
тельную государственную поддержку.
Сегодня губернатор нас поддерживает 
в том, чтобы направления работы вузов, 
их научные исследования исходили из 
потребностей и задач региона, а реги-
он для этого должен создавать высшей 
школе благоприятные условия.
Одной из сторон взаимодействия, где мы 
ощущаем действительно серьёзное вни-
мание региональных властей, является 
поддержка молодых учёных. Ежегодно 
увеличивается объём финансирования 
губернских премий, стипендий, грантов. 
С 2013 года возобновлены социальные 
выплаты преподавателям высшей шко-
лы из средств областного бюджета. Ре-
шаются многие другие вопросы.
Сегодня в вузах Самарской области 
обучаются более 150 тысяч студентов, 
трудятся более 10 тысяч высококвали-
фицированных преподавателей и спе-
циалистов. Совет ректоров понимает 
масштаб стоящих перед ним задач и 
будет делать всё для их эффективного 
решения на благо региона.

университетского будущего 
Самары

летие Совета ректоров вузов 
Самарской области – не про-

сто повод для подведения итогов, но и 
возможность оценить его роль с точки 
зрения сохранения и развития научно-
образовательного потенциала нашего ре-
гиона в условиях, когда в стране менялись 
социально-экономические формации.
1973 год – это время интенсивного развития 
авиации и космонавтики. Куйбышевский 
авиационный институт был тогда одним 
из лидеров в деле подготовке кадров для 
отрасли, и вполне закономерно, что Совет 
ректоров создал и возглавил ректор КуАи 
Виктор Павлович ЛуКАчёВ – один из не-
многих руководителей вузов, имеющий 
звание Героя Социалистического Труда.
Виктору Павловичу удавалось гармонично 
сочетать руководство вузом и обществен-
ную деятельность. Он был членом горкома 
и обкома партии и умело использовал воз-
можности взаимодействия с властными 
структурами в развитии науки и образо-
вания. В те годы была заложена хорошая 
традиция взаимодействия вузов с пред-
приятиями и друг с другом. Роль Совета 
ректоров была очень важна при координа-
ции действий по вопросам приёма в вузы, 
проведения исследовательских работ, раз-
вития научно-технического творчества мо-
лодёжи.
В 90-е годы, когда государство резко сокра-
тило финансирование высшей школы, но 
дало возможность создавать коммерческие 
вузы, борьба за качество образования ушла 
на второй план. Стали появляться непо-
нятные фирмы, не имевшие в своём активе 
ничего, кроме небольшого помещения, но 
принимавшие тысячи студентов и выда-
вавшие дипломы.
и Совет ректоров взял на себя задачу циви-
лизовать этот рынок, обеспечив поддерж-
кой лишь те из негосударственных вузов, 

которые имели серьёзную материально-
техническую базу, высококвалифициро-
ванный преподавательский состав и были 
нацелены на качественное обучение.
Когда несколько лет назад в министерстве 
образования и науки РФ обсуждался воп-
рос реструктуризации сети диссертаци-
онных советов, то предлагалось сократить 
примерно половину из них. Но Совет рек-
торов занял твёрдую, принципиальную по-
зицию, позволившую на основании пока-
зателей эффективности работы сохранить 
все диссертационные советы Самарской 
области.
Как член Совета ректоров хочу отметить 
тёплые и дружеские отношения между 
ректорами вузов нашего региона. Нынеш-
ний председатель совета Геннадий Петро-
вич КОТЕЛьНиКОВ умеет прислушивать-
ся к мнению своих коллег, все его решения 
продуманы и базируются на общей позиции 
ректорского сообщества. Наверное, в этом 
залог успеха работы Совета и поддержки 
его губернатором Самарской области.
Николай иванович мЕРКушКиН хоро-
шо разбирается в проблемах высшей шко-
лы, науки, образования. Показательно, что 
после назначения на пост губернатора он 
сразу посетил СГАу, познакомился с вузом 
и впоследствии возглавил наблюдательный 
(попечительский) совет аэрокосмического 
университета.
С этого началось активное взаимодействие 
губернатора с Советом ректоров. Николай 
иванович неоднократно принимал уча-
стие в заседаниях Совета, воспринимая 
его как опору в продвижении новых ин-
новационных идей. именно поддержка 
губернатора позволила нашему универси-
тету успешно участвовать в конкурсе веду-
щих вузов России.
Он инициировал проведение заседания 
Совета ректоров 25 сентября 2013 года, на 
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Е.В. шахматов, ректор Самарского государственного аэрокосмического 

университета имени академика С.П. Королёва
(национального исследовательского университета), д.т.н., профессор

котором было принято решение не просто 
поддержать программу развития СГАу, а 
подключиться всем вузам к приоритетным 
направлениям деятельности нашего вуза  и, 
возможно, предложить свои. В рамках этих 
направлений будут создаваться совместные 
лаборатории, институты и другая инфра-
структура нового университетского кам-
пуса, строительство которого планируется 
на площадке рядом с будущим стадионом к 
чемпионату мира по футболу. Это большая 
задача совместной деятельности губерна-
тора, правительства Самарской области и 
всего регионального вузовского сообще-
ства – создание в Самаре современного, 
конкурентоспособного университетского 
комплекса, позволяющего приблизиться к 
таким условиям учебы, науки, спорта, куль-
туры, международного сотрудничества и 
социальной среды, которые будут привле-
кательны как для выпускников России, так 
и зарубежных стран. Поэтому принятое 
решение – важная победа Совета ректоров 
вузов Самарской области, которая моби-
лизует всех нас на преодоление глобальных 
вызовов, связанных со вступлением нашей 
страны в ВТО.


